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《生于1978》背后的故事
本报记者 黄广华 韩伟杰

记者：电影《生于1978》已经上映
了，这部讲述您励志经历的电影拍摄
了多长时间？

陈涛：去年4月10号开机，5月5
日就完成了拍摄。所有场景都是在
济宁完成拍摄的，有我生活的村庄，
也有我曾摆过摊的市场，里面很多
都是我们身边的场景，嘉祥机场、曲
阜高铁、新世纪广场等。本来导演计
划拍一个月，没想到提前5天就完成
了。

记者：您的成长发展过程已经通
过很多媒介为人们熟知，这次为什么
会选择拍电影呢？

陈涛：小时候看李小龙、李连杰
的电影，非常喜欢，总想着自己什么
时候也能在电视上露个脸，这是我少
年时的一个梦想。尤其是遭遇人生第
一个转折后，父亲车祸后欠债很多，
家里很贫困，被人瞧不起，我很自卑。
当时在心里定下了梦想，要努力赚
钱，把债务还上，另外就是要出人头
地。

记者：拍电影对您来说意味着出
人头地吗？

陈涛：我从2002年开始参与电影
的拍摄，《功夫》、《宝莲灯》等都有我
的演出，不过，在里面我扮演的都是

群众演员。拍电影的时候心里感觉非
常满足，就像名人一样，感觉正在完
成梦想。拍了几部后，都是在拍别人
的故事，自己想能不能拍自己的故
事，拍自己的故乡呢，所以就开始筹
备拍摄这部影片。

记者：《生于1978》是一部个人色
彩浓厚的影片，电影中所展现的情节
都是您的经历吗？

陈涛：剧情都是我真实的经历。
编剧在编写剧本时，把我的父亲、母
亲、姐姐、小学同学、亲戚等聚在一
起，让他们来谈，一个星期的时间，采
访了150多人，最终完成了剧本。

记者：电影中的您在很小的时候
就开始表现出做生意头脑，推着自行
车卖冰棍。

陈涛：我8岁时开始卖冰棍，就像
电影里一样，推着个大车子，拿冰棍
都要站在马扎上。小时候家里条件不
错，父亲和叔叔都做生意。但我父亲
出了车祸后，家里欠下16万多的债
务，当时我12岁，正在武校上学，没钱
交学费了，就辍学回家了。

记者：13岁开始摆摊，您的事业
不断发展，但是电影中的感情经历却
遭遇挫折。

陈涛：这个故事也是真实存在
的，但为了不影响她的家庭，在名字
等方面都做了修改。她的母亲认为我

一穷二白，不许我们在一起。这件事
给我的打击很大，但是它也激发了我
的斗志。人无路可走时就像水，水流
不动了，就会变成水汽，形成靓丽的
彩虹。

记者：这件事对您的成长过程有
很大的影响？

陈涛：对。现在我35岁，回头再去
想这件事，也能理解当时对方家庭的
想法。我也要感谢她，如果没有当年
的挫折，也许我不会那么努力地去证
明自己。特别要说的是，电影中对方
母亲的扮演者就是我的母亲。

记者：电影中有很多人都是您的
家人、朋友？

陈涛：开机前，我就跟身边的人

说，只要愿意上镜的，都有演出的机
会。所以在电影中能看到我的父母、
姐姐、还有1000多名员工，他们大多
是群众演员。

记者：对于完成的电影，您满意
吗？

陈涛：对这部电影，我很满意。但
是电影的节奏快，表现出的故事也很
简单。实际上，电影并不能将我的很
多经历表现出来，像我在武校挨打，
那是被打了一整夜，还有煤气中毒，
我在街上躺了两个多小时才醒过来，
但是在电影中，都是几分钟就过去
了。所以拍完这部电影，我还想能拍
一部电视连续剧，更全面地将过去的
生活展现出来。

记者：我们都知道1978年是非常
有时代意义的一年，您出生在这一
年，影片的名字也是特别选择加入这
一时间吗？

陈涛：在确定影片名字时，开始
想了10多个名字。我的要求就是能从
片名中看出内涵，又能吸引眼球。
1978年发生了很多事，十一届三中全
会召开、改革开放启幕等诸多历史影
响巨大的事件。所以我们最终确定了

《生于1978》这个听起来大气、响亮，
又很有创意的片名。

记者：那您的发展经历是不是也
与1978年后社会环境的发展改变有某
种切合呢？

陈涛：我从13岁起开始做生意发
展到现在，很多人说是因为生在这个
环境中，但我认为环境是环境，而我

是有效利用了环境。国家倡导什么，
我就做什么，不管是开武校、办驾校、
还是加气站，我都是顺势而为，按照
国家政策提倡的去发展。

记者：您很乐于将自己的成长发
展经历展现给大众？

陈涛：我是个善于、乐于表现的
人。一件事做成了就要说出来，因为
只有说出来了才能吸引人，大家才能
去关注你。在没做成前，我也会把梦
想说出来，让这个梦想成为我奋斗的
目标和动力。虽然很多人说枪打出头
鸟，但我觉得那是因为鸟没有飞出子
弹的射程。我不会像别人那样炒作一
时就停了，我炒作了15年。

记者：很多人看完《生于1978》，有
人说这是一部励志片，但也有人觉得
这是广告形象片，因为您有这个财

力，所以去拍了这样一部电影。
陈涛：我不认为这是广告形象

片。拍电影首先是实现了我少年时的
梦想，另外我也希望它能够带动、影
响更多人，把我的励志故事告诉他
们，去鼓励那些有志于创业的人们，
也能对他们的成长有所帮助。

记者：您多次提到梦想，梦想在
您的人生历程中意味什么？

陈涛：梦想在我的成长过程中起
到了非常重要的引领作用，这种梦想
也可以说是我每一步的目标和计划。
比如少年时，我的梦想就是吃饱饭，
还完债务。到了生意有起色时，我给
自己定下了丰富知识内涵的目标。不
断的去实现梦想，挑战自己，这个过
程可能很辛苦，但是相信自己，终能
创造奇迹。

“相信自己，终能创造奇迹”

“希望把经历再拍成电视剧”

“拍电影是我少年时的梦想”

一部95分钟的电影，讲述了济宁知名企业家陈涛从8岁卖冰棍
发展到如今亿万资产的成长经历。这其中，有遭遇车祸带来的家变，
也有备受挫折的苦涩爱情，在生于1978年的时代背景下，影片中更
多地展示了主人公迎战商海的智慧和创业路上的努力。

将自己的经历拍成电影，这是陈涛少年时希望在电视上露脸的
梦想，也是如今表现自己，吸引、带动更多人的励志实践。本报记者
对话主人公陈涛，探寻《生于1978》背后的故事。
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《生于1978》剧照。

陈涛在电影《生于1978》中本色出演。
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